

## أسئلة للمراجعة

- ١/ ضع تعريفاً مناسباً لكل من القيادة الرياضية والقائد الرياضى مع مناقشة أهم جوانب هذين التعريفين.
- ٢/ «النفوذ والتأثير فى المواقف القيادية لا يحدث فى إتجاه واحد، بل يتضمن التأثير المتبادل بين القائد والتابعين ومن التابعين للقائد» . ناقش العبارة السابقة فى ضوء تحديد أنواع نفوذ القائد على التابعين، وأنواع نفوذ التابعين على القائد.
- ٣/ قارن بين كل من أساليب القيادة السلطوية والإنسانية والديمقراطية موضحاً مزايا وعيوب كل من هذه الأساليب القيادية الثلاثة.
- ٤/ ناقش مزايا وعيوب نظرية سمات القائد، وما هى أهم السمات الشخصية - من وجهة نظرك - التى ينبغى أن يتسم بها القائد الرياضى.
- ٥/ ناقش نظرية «الشبكة الإدارية» موضحاً كيف يمكن الاستفادة منها فى مجال القيادة الرياضية.
- ٦/ ناقش مفهوم وافتراضات نظرية «دورة الحياة فى القيادة» ووضح كيف يمكنك تطبيق هذه النظرية فى مجال القيادة الرياضية.
- ٧/ قارن ما بين القيادة الرياضية الناجحة والقيادة الرياضية الفاعلة، مع شرح أهم المكونات التى تسهم فى التأثير على القيادة الرياضية الفاعلة.
- ٨/ ارسم النموذج متعدد الأبعاد للقيادة الرياضية الفاعلة مع شرح أهم أبعاده وبيان مدى الاستفادة منه للقائد الرياضى.
- ٩/ أجب على الاختبارات الثلاثة الموضحة فى صفحة (٩٧)، و صفحة (٩٨)، و صفحة (٩٩) وفى ضوء نتائج إجابتك قارن بين ذواتك الثلاثة واشرح أسباب الفروق بينها.

١٠ / ناقش النماذج المختلفة لتقدير الذات، وما هو النموذج الأفضل الذى يمكن تطبيقه على القادة الرياضيين .

١١ / ضع تعريفاً مناسباً للثقة بالذات للقائد الرياضى وقارن بين خصائص الثقة العالية بالذات وخصائص الثقة المنخفضة بالذات لدى القائد الرياضى .

١٢ / اشرح أهم الأسس العلمية لاتخاذ القرار للقائد الرياضى . ووضح أهم الأسباب التى قد يعزى إليها القرار الخاطىء .

١٣ / قارن بين أسلوب اتخاذ القرار كعملية معرفية وأسلوب اتخاذ القرار كعملية اجتماعية . وناقش مزايا وعيوب اشتراك الأعضاء فى اتخاذ القرار .

١٤ / اشرح «النموذج المعيارى لاتخاذ القرار» مع التوضيح بالرسم . وما هى أهم الانتقادات التى يمكن أن توجه إلى هذا النموذج فى مجال اتخاذ القرار للقائد الرياضى؟

١٥ / ما هى أهم العوامل التى ينبغى توافرها لأداء الاتصال الفاعل للقائد الرياضى مع التمثيل بالرسم؟

١٦ / اشرح أهم النقاط التى يمكنك أن تنصح بها القائد الرياضى حتى يستطيع تنمية مهاراته الاتصالية بصورة فاعلة .

١٧ / ضع تعريفات مناسبة لكل من المصطلحات التالية :

- الاتصال Communication
- نفوذ الخبرة (للقائد الرياضى) Expert power
- الذات الحقيقية Actual self
- اتخاذ القرار Decision making
- نظرية الرجل العظيم The Great Man Theory
- المبادرة بهيكله المهام Initiating structure

## المراجع

- فؤاد الشيخ سالم وآخرون (١٩٨٢). المفاهيم الإدارية الحديثة. الجامعة الأردنية.
- محمد حسن علاوى. (١٩٩٧). علم نفس المدرب والتدريب الرياضى. دار المعارف.
- محمد حسن علاوى (١٩٩٧). سيكولوجية العدوان والعنف فى الرياضة. مركز الكتاب للنشر.
- محمد حسن علاوى وآخرون (١٩٨٥). شغب الجماهير فى ملاعب كرة القدم المصرية. المؤتمر العلمى الدولى لكلية التربية الرياضية - جامعة حلوان.
- مصطفى كامل أبو زيد (١٩٩٠). العوامل المرتبطة بالسلوك القيادى فى المجال الرياضى. رسالة دكتوراه غير منشورة. كلية التربية الرياضية للبنين بالقاهرة. جامعة حلوان.
- Anshel, M.H. (1994). Sport psychology. Gorsuch Scarisbrick. Arizona.
- Anshel, M.H. (1991). Congruence between player's and coaches perception of coaching behavior. Applied Research in Coaching and Athletic Annual, 44-66.
- Anshel, M.H. (1987). Ten commandments for effective communication. In : Fundamentals of Coaching. Ottawa.
- Anshel, M.H. (1987). Behaviorism versus humanism: An approach to effective team leader in sport. Motor Skills, 2, 83-91.
- American Management Association (1987). N.Y.
- Bandura, A. (1986). Social foundations of thoughts and action. Prentice- Hall.
- Blake, R. and Mouton, J. (1969). The Managerial Grid. Houston Texas: Gulf Publishing Co.

- **Campbell, J.P. (1984).** Managerial behavior. McGraw-Hill.
- **Case, R.W. (1987).** Leadership in sport. International Journal of Sport Psychology, 18, 256-263.
- **Carron, A.V. (1980).** Social psychology of sport. Ithaca, NY: Movement.
- **Chelladurai, P., (1984).** Discrepancy between preferences and perceptions of leadership behavior and satisfaction of athletes in varying sports. Journal of Sport Psychology, 6, 27-41.
- **Chelladurai, P., and Arnott, M. (1985).** Decision styles in coaching. Research Quarterly for Exercise and Sport, 56, 15-24.
- **Chelladurai, P., and Carron, A.V. (1983).** Athletic maturity and preferred leadership. Journal of Sport Psychology, 5, 371-380.
- **Chelladurai, P., and Saleh, S.D. (1980).** Dimensions of leader behavior. Journal of Sport Psychology, 2, 34-45.
- **Chelladurai, P., and Haggerty, T.R. (1978).** A normative model of decision styles in coaching. Athletic Administrator, 13, 6-9.
- **Cox, R.H. (1994).** Sport psychology. Concepts and Applications (3<sup>rd</sup> ed.) Dubuque, IA: Wm, C. Brown.
- **Cribben, J.J. (1981).** Leadership: Strategies for organization effectiveness. New York: Mmacom.
- **Danielson, R.R. (1987).** Contingency model of leaderships and its application in sport. Monograph, Quebec City.
- **Fernald, D. (1997).** Psychology. Prentice-Hall.
- **Fiedler, F.E. (1974).** A Contingency model of leadership effectiveness. NY: Academic Press.
- **Feidler, F.E. (1974).** A theory of leadership effectiveness. NY. : McGraw-Hill.
- **Fox. K. (1997).** The physical self. Human Kinetics.
- **Gordon, T. (1983).** Teacher effectiveness training. NY: David Mckay.
- **Hahn, E. (1973).** Psychologie des Trainers. Band 5. Berlin.
- **Hendry, L. (1972).** Assesment of personality traits in the coach-athlete relationship. Research Quarterly, 39, 543-551.

- **Hersey, P., and Blanchard, K.H. (1977).** Management of organizational behavior. Englewood Cliffs, NJ: Prentice-Hall.
- **Hogy, J. (1970).** Die Eigenschaft des erfolgreichen Trainers. Frankfurt a.M.
- **Horn, T.S. (1992).** Leadership effectiveness in the sport domain. Champaign, IL: Human Kinetics.
- **Johnson, D. and Johnson, F. (1985).** Group theory and group skills. Prentice-Hall.
- **Likert, M. (1981).** New pattern of management. NY: McGraw-Hill Inc.
- **Marsh, H.W. (1997).** Theoretical perspectives on the structure of self-concept. NY: Wiley.
- **Martens, R. (1997).** Successful coaching. Champaign, IL: Human Kinetics.
- **Martens, R. (1996).** Coaches guide to sport psychology. Champaign, IL: Human Kinetics.
- **Myers, D. (1996).** Social psychology. McGraw-Hill, Inc.
- **Olympic Solidarity (1986).** Sport leadership course. International Olympic Committee. Lausanne.
- **Stogdill, R. (1974).** Handbook of leadership. A survey of theory and research. NY: The Free Press.
- **Strache, V.C. (1979).** Players perception of leadership qualities for coaches. Research Quarterly, 50, 679-686.
- **Svoboda, B. (1970).** Persönlichkeit des Trainers. Prague.
- **Trapp, K. (1987).** Mannschaftsführung. DHfK, Leipzig.
- **Vroom, V. H, and Yetton, P.W. (1973).** Leadership and decision making. Pittsburgh Press.
- **Weinberg, R.S., and Gould, D. (1995).** Foundations of sport and exercise psychology. Champaign, IL: Human Kinetics.
- **Weinberg, R.S., and Richardson, P. (1990).** Psychology of officiating. Leisure Press.
- **Zaleznik, A. (1987).** Managers and leaders. Harvard Business Review. 67-86.